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Компенсации расходов 
на энергоресурсы
Для смягчения последствий роста цен 
на энергию для бытовых потребителей 
государство разработало различные 
временные компенсации. Они 
распространяются на счета, выставленные 
потребителям за электроэнергию, 
потребленную в период с 1 октября 2022 
года по 31 марта 2023 года. Компенсации 
будут автоматически учитываться на 
выставляемых счетах, то есть продавец 
сам будет снижать цену за единицу 
электроэнергии, газа или централизованного 
теплоснабжения в счетах, выставляемых 
бытовым потребителям.
Стоимость электроэнергии будет 
компенсироваться домашним потребителям, 
исходя из среднемесячной цены без НСО в той 
части, которая превышает 8 центов за киловатт-
час (кВтч), при этом максимальный размер 
компенсации составит 5 центов за кВтч.
Например, если потребитель покупает 
электричество по цене 15 центов/кВтч, то 
с помощью компенсации для него цена 
электричества составит 10 центов/кВтч.
Компенсация основана на среднемесячной 
стоимости электроэнергии бытового 
потребителя. Например, если счет потребителя 
за электроэнергию без налога с оборота 
составлял 100 евро при потреблении 50 кВтч, 
то средняя цена электроэнергии за этот месяц 
без налога с оборота составит 20 центов/кВтч. 
По расчетам, компенсации снизят расходы 
потребителей на электричество примерно 
на 21%. К получателям компенсации также 
относятся потребители универсальной услуги 
электроснабжения.
Стоимость газа домашним потребителям 
государство будет компенсировать в размере 
80% от среднемесячной цены газа в той 
части, которая превышает 80 евро за МВтч 
(без налога с оборота), или 0,7744 евро за 
кубометр. При этом будет компенсироваться 
объем потребления до 2,6 МВтч (то есть 
251,7 кубометра), что является средним 
ежемесячным потреблением в жилище. За 
счет компенсации стоимость газа для среднего 
потребителя снизится примерно на 54% при 
цене на газ 270 евро/МВтч.
Например, если в течение месяца у 
потребителя газ был в среднем по 230 евро за 
МВтч (без НСО) а расход остался в пределах 
2,6 МВтч, то после компенсации потребитель 
заплатит за газ по цене 110 евро/МВтч.
Центральное отопление для домашних 
потребителей будет компенсироваться 
аналогично газу: при превышении цены за 
тепло выше 80 евро/МВтч (без НСО) будет 
компенсироваться 80 процентов расходов.
К примеру, если изначальная цена тепла для 
потребителя составляла 97,15 евро за мегаватт-
час, то благодаря компенсации она уменьшится 
до 83,4 евро за мегаватт-час. В этом примере 
стоимость централизованного теплоснабжения 
снизится на 14%.
Что мне нужно сделать, чтобы получить 
компенсацию?
Как правило, потребителю не нужно 
ничего делать самому, чтобы получить 
эту компенсацию. Компенсации были 
разработаны таким образом, что продавец 
электроэнергии, газа или центрального 
отопления автоматически рассчитывает 
компенсацию в счете, выставленном 
потребителю. Продавец запросит у государства 
возврат недополученного с потребителя дохода.
        Однако в редких случаях продавец не 
знает, стоит ли за управляющей компанией 
или садоводческим кооперативом 
домашний потребитель. В этом случае 
лицо, продающее электроэнергию бытовым 
потребителям, должно обратиться в SA 
Keskkonnainvesteeringute Keskus (KIK) за 
компенсацией.
Если электроэнергию или газ квартирному 
товариществу или садоводческому 
товариществу продают юридические 
лица, которые не являются продавцами 
электроэнергии или газа по смыслу Закона 
о рынке электроэнергии или Закона о 
природном газе, эти посредники сами должны 
подать заявление в KIK, чтобы получить 
компенсацию. Это должны сделать, например, 
предприниматели, которые управляют 
многоквартирными домами и сами выставляют 
счета за электроэнергию или газ квартирным 
товариществам, т. е. договор заключается 
от имени квартирного товарищества между 
управляющей компанией и продавцом. 
Соответствующее заявление в ближайшее 
время будет размещено на сайте KIK.
Компенсации выплачиваются на основании 
постановления министра экономики и 
инфраструктуры «Условия и порядок частичной 
компенсации цен на энергию».
ИСТОЧНИК и дополнительная информация: 
https://mkm.ee/energiakulude-huvitised

Об избрании почетных 
граждан города
Незаметно вновь наступило время 
выдвигать кандидатов на звание почетного 
гражданина города Нарва-Йыэсуу.
        Звание почетного гражданина 
присваивается человеку, чья жизнь тесно 
связана с городом Нарва-Йыэсуу, образ жизни 
которого соответствует принятым в обществе 
нормам и моральным принципам, который на 
протяжении долгого времени и эффективно 
работал на благо города Нарва-Йыэсуу, и 
деятельность которого принесла признание 
городу Нарва-Йыэсуу, а также чья активность 
поддерживала развитие города Нарва-Йыэсуу.
        Предложения соответствующего 
содержания могут вносить все жители 
города, юридические лица и комиссии 
городской управы. Для выдвижения кандидата 
необходимо представить письменное 
предложение, в котором должны быть указаны 
фамилия и имя, адрес или местонахождение, 
номер телефона лица, вносящего предложение, 
имя лица, представленного на получение 
звания, место работы или область деятельности 
этого лица, и описание заслуг, дату подачи 
ходатайства и подпись вносящего предложение 
лица.
        Предложения о присвоении звания 
почетного гражданина можно представить в 
канцелярию городской управы в запечатанном 
конверте с пометкой «Почетный гражданин» и 
данными подателя предложения. 
Срок подачи предложений 1 ноября 2022 года. 
Подробнее о присвоении звания почетного 
гражданина можно прочитать в постановлении 
городского собрания Нарва-Йыэсуу № 84 от 
31.03.2020 «Порядок опубликования признания 
города Нарва-Йыэсуу».
Надеемся на ваше активное участие!

МОНИКА ТИННО
городской секретарь

Если задать учащимся вопрос: «Почему 
ты учишься?», часто в ответ прозвучит: 
«Потому что надо». Без суровой матери или 
учительницы, которые контролировали бы их 
извне, мотивации к обучению может и не быть.
        Я мечтаю и стремлюсь к тому, чтобы каждый 
ученик мог получить отличное образование. Для 
этого, однако, нужна мотивация к обучению. Но 
принуждение и контроль не принесут хороших и 
долгосрочных результатов, а скорее могут вызвать 
у школьников психические проблемы и отнять 
радость познания. Но как же тогда повысить их 
мотивацию к учебе?
        Лаборатория движения Тартуского 
университета разработала программу «Школа, 
приглашающая к движению», цель которой — 
повысить физическую активность учащихся 
и педагогов в течение всего школьного дня. 
Школьникам нравятся активные занятия, и, 
возможно, это мотивирует их лучше работать на 
уроке. Также движение помогает сосредоточиться. 
Активные перемены положительно влияют и 
на социальные взаимоотношения учащихся и 
помогают привить полезные привычки.
        Начиная свой второй год работы учителем, я 
поставила перед собой цель повысить мотивацию 
детей к обучению, привнеся в учебный процесс 
больше движения. Я рада, что у нас в школе есть 

В пятницу, 9 сентября у мэра Нарва-Йыэсуу 
Максима Ильина не было времени подвести итоги 
уходящей недели, так как впереди ожидали две 
важные встречи.
        «Рано утром я встретился с Президентом 
Республики Аларом Карисом, с которым мы обсудили 
темы, связанные со здешним регионом и городом. 
Особое внимание было уделено последним событиям 
в регионе Нарвы и Нарва-Йыэсуу. В то же время 
мы также много говорили о планах на будущее», — 
пояснил Ильин.
         На встрече мэр представил планы по 
строительству в городе нового образовательного 
комплекса и расширению музея Синимяэ. По словам 
президента, государству необходимо найти пару 
миллионов евро для музея Синимяэ, поскольку, по его 
словам, общая история должна экспонироваться там, 
где она происходила. 
        В связи со строительством образовательного 
комплекса мэр попросил президента передать 

послание правительству о необходимости 
финансирования строительства новых, 
предназначенных для сдачи в аренду домов. Не 
осталась без внимания и тема справедливого 
перехода. Мэр Ильин еще раз подтвердил, что это, 
конечно, необходимо для нашего региона, но без 
функционирования сланцевого сектора справедливый 
переход может стать наоборот несправедливым.
         «Для того, чтобы сланцевый сектор остался в 
прошлом, уже сейчас что-то должно быть предложено 
вместо него», — подтвердил президент Алар Карис, 
добавив, что в противном случае может возникнуть 
прямая угроза будущему региона и безопасности всей 
страны.
Вторая встреча мэра в пятницу была не менее 
важной, чем предыдущая, и состоялась она 
с министром государственного управления 
Республики Рийной Солман.
        «Основной темой чрезвычайно приятной 
встречи стало восстановление пирса Нарва-Йыэсуу и 
влияние этого объекта на будущее региона. По словам 
министра, здесь первостепенное значение имеет 

влияние на безопасность и предпринимательство, 
и этим проектом нужно заниматься уже сейчас», 
— сказал мэр города Максим Ильин, по словам 
которого министр пообещал, что при составлении 
государственного бюджета на следующий год, будет 
защищать финансирование этого проекта.
         «В дополнение к вышеупомянутому, мы также 
много говорили о справедливом переходе, так как за 
распределение денег из этого фонда отвечает министр 
Рийна Солман», — сказал мэр, добавив, что в 
ближайшем будущем предпринимательство в регионе 
должно стать значительно более разнообразным, 
чтобы создать в Ида-Вирумаа как можно больше 
новых рабочих мест. 
        «В ходе встречи также обсуждались темы 
распределения подоходного налога, установления 
дохода от туризма и изменения предельного размера 
земельного налога. Министр согласился с тем, что 
государство уже сегодня должно серьезно заняться 
всем этим, чтобы повысить тем самым автономию 

органов местного самоуправления. В противном 
случае как люди, так и услуги в будущем будут 
двигаться только в сторону Таллинна», — сказал мэр 
Максим Ильин.
         «В Эстонии жизнь везде должна быть одинаково 
хорошей. Нарва-Йыэсуу, безусловно, является одним 
из мест, где люди хотели бы жить, но государство 
обязательно должно оказывать помощь Нарва-Йыэсуу 
в решении городских проблем», — подтвердила в 
конце встречи министр государственного управления 
Республики Рийна Солман. 
Риина Солман | Facebook: Сегодня в обед я 
посетила Нарва-Йыэсуу и встретилась с мэром 
Максимом Ильиным. Конечно, первым фактом, 
который мы выяснили было то, что у нас общие 
ингерманландские корни. У Максима по отцовской 
линии, у меня по материнской.
Я очень рада, что в Нарва-Йыэсуу такой классный, 
молодой и деловой мэр! Желаю ему и всему региону 
успехов и сил!

АЛАР ТАСА

столы для настольного тенниса, большой сад и 
открытая волейбольная площадка, где они могут 
активно проводить время и на переменах. Еще 
одна цель — сделать уроки более подвижными, 
перемены — разнообразными и чаще проводить 
занятия во дворе.
        Для повышения физической активности 
на уроках есть много возможностей: физкульт-
минутки, требующие движения задания. 
Расположение учебного инвентаря также 
позволяет ученикам ходить по классу во время 
урока. Чтобы все эти меры принесли заметный 
результат, следует сотрудничать всем школьным 
коллективом. Я рада, что меня окружают активные 
коллеги и учащиеся, которые вносят вклад в 
создание школьной культуры, предлагая идеи и 
смело претворяя их в жизнь.
        Но насколько наши школьники мотивированы 
к учебе сейчас? Действительно ли движение 
повышает мотивацию? Всё это я узнаю в этом году 
и уже весной смогу представить обзор того, какие 
изменения произошли в нашей школе благодаря 
движению.
Дорогие сограждане, если у вас есть мысли, 
средства или вы желаете сотрудничать, свяжитесь 
с нами! Вместе мы сможем больше!

ЛИЙНА ПУНАМЯЭ

Школа, приглашающая к движению

В школe Синимяэ чаще проводят занятия во 
дворе. Фото: Маарика Аллику

Президент, министр и 
мэр нашего города

Встреча с президентом за завтраком.

Мэр города знакомит министра Рийну 
Солман с городом Нарва-Йыэсуу. 
Фото: 2x Алар Таса
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
ЕВДОКИЯ  РОЗЕНБЛЮМ
АНТОНИНА  ГАВРИЛОВА
ЛИЛИЯ  ТРИПЕЦКАЯ
ЗИНАИДА  МУРАШОВА
АЛЕКСАНДЕР  ЦАРЕВ
СОФИЯ  БОЛЬШАКОВА
МАРГАРИТА  ШЕЛОМЕНЦЕВА
ВАСИЛИЙ  БЕЗНОСЕНКО
ЫЙЛМЕ  ВЯЛЬЯ
ЛЕЙДА  МУУТРА
ГАЛИНА  БОЙЦОВА
ТАТЬЯНА  КАНТУРОВА
МАРИЯ  ПРОКОПЕЦ
ЛИДИЯ  ЧМИРУК
АЛЕКСАНДР  МАЛЫШКО
ГАЛИНА  ЛАРИОНОВА
ТАТЬЯНА  СИНИЦИНА
ЛЮДМИЛА  ТИНЕР
АРКАДИЙ  ЧЕРНОВ
ВИКТОР  БЕЛЬСНЕР
ИРИНА  ПАНЧЕНКО

ПОЗДРАВЛЯЕМ РОДИТЕЛЕЙ 
С РОЖДЕНИЕМ 
МАТВЕЙ  ЛАЙНЕ
РАФАЕЛЬ  ЧЕРНЯКОВ
МАРТИН  ЮНГМАН
ИВАН  ЗАБЕЛИН
МАРИЯ  СТРИЖЕУС

Ошеломительно быстро 
наступила осень
Кажется, мы не были к этому готовы, что 
буквально за ночь жара резко сменится 
на холод, а солнце на недели скроется за 
горизонтом...  
        Именно осенью хочется, чтобы в гостиной 
печь дарила нам приятное тепло, а в печи 
весело потрескивало пламя. Те, у кого всё это 
есть, с одной стороны счастливы, а с другой 
приходят в ужас от цен на дрова.
        Честно говоря, в последнее время слишком 
много поводов для беспокойства. Не буду их 
здесь перечислять – каждый из нас их и без 
того знает. Давайте лучше будем стараться 
сделать всё, чтобы улучшить ситуацию. 
Неутомимый мэр города Максим Ильин 
встречается с госчиновниками, в подробностях 
расписывая им наши наболевшие проблемы, и 
похоже, его работа приносит свои плоды. По 
крайней мере, мы получили гору обещаний и, 
возможно, что-то из них когда-нибудь будет 
выполнено.
        Мы и сами можем наладить свою жизнь, 
улучшить самочувствие. Здесь как нельзя 
лучше на ум приходит русская сказка про 
двух лягушек, которые, забравшись в погреб, 
угодили в кадку со сливками. Одна лягушка 
решила не барахтаться напрасно, сложила 
лапки и утонула, а вторая решила не сдаваться, 
продолжала барахтаться и в результате лапками 
взбила сливки в масло, тем самым и спаслась.
        Движение, движение и еще раз движение. 
Примером может служить школа Синимяэ, 
которая присоединилась к программе «Школа, 
приглашающая к движению», разработанной 
лабораторией движения Тартуского 
университета и направленной на повышение 
двигательной активности школы в течение 
учебного дня. 

Красивой и наполненной прогулками осени 
всем нам!

Когда в июне в классах музыкальных школ 
устанавливаются тишина и пустота, не все 
юные музыканты согласны забросить на 3 
месяца любимый инструмент и остаться без 
музыки на всё лето.
        Кто же в Детской Музыкальной школе Нарва-
Йыэсуу не расстался с нотами в дни школьных 
каникул? Рассказывают преподаватели.

Маргаретта Кишунс (класс аккордеона):
        - Второго июля в рамках празднования 
65-летия города Силламяэ мы с учеником моего 
класса Густавом Сан Михкелем Пайю-Фон-Новик 
играли соло и в дуэте в библиотеке на встрече 
поэтов -  нас пригласили. К этому выступлению, 
а также для участия в  международном конкурсе 
Сергея Стельмаха на исполнение авторских 
пьес мы репетировали в школе в конце июня и 
записали видео, где сыграли две пьесы. Михкель 
получил Диплом в международном конкурсе и был 
удостоен чести красоваться на обложке очередного 
нотного сборника прекрасного музыканта, 
композитора Сергея Стельмаха! 
        Сергей Стельмах воплощает замечательную 
идею: выпускать сборники своих произведений 
с фото учеников, которые играли разные пьесы 
автора, а также тех учеников, которые получили 
в подарок пьесу от композитора. Михкель 
выучил 4 пьесы Сергея Стельмаха и участвовал в 
международном виртуальном конкурсе ранее. Мы 
отправили видео на конкурс и получили Диплом 
за 1 место в номинации Дуэты. В новом сборнике 
с фото Михкеля на обложке опубликована «Полька 
для Михкеля» - эту пьесу композитор сочинил для 
моего ученика. 
        Возможно, кто-то из ребят Нарва-Йыэсуу 

Кто в саду, 
кто в саду...
Школьная семья Синимяэ устроила вечером 
29 августа в школьном саду пикник для 
учащихся начальных классов, чтобы перед 
началом нового учебного года интересно и 
неформально провести время вместе.
        Ученики начальных классов, родители 
и учителя спустя долгое время опять 
встретились. В четырех разных точках 
состоялись увлекательные мероприятия, 
которыми руководили учителя начальных 
классов. Мы уверены, что каждый нашел 
подходящую для себя возможность поиграть и 
немного размяться. Вечер начался с эстонской 
народной игры «Kes aias, kes aias, mesilane 

aias…». Замечательно, что все вместе могли 
настроиться на предстоящий учебный год.
        Пикник – неотъемлемая часть лета, не так 
ли? Что может быть чудеснее, чем насладиться 
прекрасной погодой, побыть на свежем воздухе 
и отведать принесенных детьми и родителями 
лакомств. Не обошлось, конечно, и без гриль-
мастеров, выражаем нашу благодарность 
замечательным папам.
        Благодарим учителей Татьяну, Кюлли, 
Маарику, Елену, Ирину и Дамира, которые 
организовали пикник. Мы также благодарим 
замечательных родителей, которые нашли 
время, чтобы побыть вместе с нами. И, 
конечно же, мы также благодарим директора 
школы Алёну, которая фотографировала во 
время пикника и которой принадлежит идея 
организации этого мероприятия.

ИРИНА ЭВАРТ 

Проект условий проектирования 
«Строительство многоквартирного 
дома в городе Нарва-Йыэсуу, по 
адресу ул. Карья, 14» 
Согласно информации, содержащейся в ходатайстве 
об утверждении условий проектирования, 
строительная площадь возводимого здания будет 
составлять примерно 380 м², а высота – до 14 м от 
поверхности земли.
Согласно ч. 1 ст. 26 Закона о строительстве, условия 
проектирования необходимы для составления 
проекта строительства здания, в случае которого 
обязательно наличие разрешения на строительство, 
или сооружения, в случае которого имеет место 
большой общественный интерес, когда составление 
детальной планировки не обязательно.
Согласно ч. 1 ст. 31 Закона о строительстве, 
компетентное учреждение принимает решение об 
организации выдачи условий проектирования в 
рамках открытого производства. Выдачу условий 
проектирования в рамках открытого производства 
следует организовать в случае, описанном в статье 
27 закона о строительстве и в ч. 5 ст. 125 Закона о 
планировании.
С полным текстом проекта условий проектирования 
можно ознакомиться на сайте города Нарва-
Йыэсуу по адресу https://narva-joesuu.ee/
projekteerimistingimuste-avalikustamine или у 
исполняющей обязанности специалиста по 
строительству городской управы Нарва-Йыэсуу 
Юлии Богдановой (Я. Поска, 26, кабинет 231; 
необходимо предварительно зарегистрироваться на 
прием по номеру телефона 56686641).
Свое мнение и возражения относительно проекта 
условий проектирования можно отправить городской 
управе Нарва-Йыэсуу по адресу Я. Поска, 26, 29023, 
город Нарва-Йыэсуу, или по адресу электронной 
почты info@narva-joesuu.ee. 
Срок вынесения предложений и предъявления 
возражений: 10.10.2022.

ЮЛИЯ БОГДАНОВА
специалист по строительству 

I место для основной 
школы Синимяэ
16 сентября 7-й класс Синимяэской 
основной школы принял участие в ралли 
по физике в Кохтла-Нымме. Всего было 37 
команд, в возрастной группе 5-7-х классов 
участвовало пять команд. Школа Синимяэ 
заняла первое место! 
        В состав команды вошли Иван Постоленко, 
Мартин Барндик, Александр Клюшнев (7-й 
класс) и Вениамин Постоленко (6-й класс).
Благодарим учеников и учителя Хелле-Вийви, 
большое спасибо городской управе Нарва-
Йыэсуу и Hariduskopter, а также благодарим 
школу Кохтла-Нымме за радушный прием.

АЛЁНА КОРДОНЧУК
директор Синимяэской основной школы

Другие о нас
«Находясь с должности президента 
я здесь уже в третий раз. Раньше я 
был здесь десятки раз. Мне здесь в 
Нарва-Йыэсуу нравится», - Президент 
Республики Алар Карис на встрече с 
мэром Нарва-Йыэсуу Максимом Ильиным.

В преддверии нового 
учебного года Министерство 
образования опубликовало 
новую информацию 
о планах перехода на 
эстонский язык обучения. 
Изменения коснутся как 
школ, так и дошкольных 
учреждений. Планируется 
увеличить количество 
часов эстонского языка во 
всех школьных ступенях. 
Далее, образование в нашей 
стране, включая детские 
сады, должно полностью 
перейти на эстонский язык 
обучения.  
        В такой ситуации каждая 
школа вынуждена будет 
решать, поставленную задачу. 
Какие шаги предпринимала 
и намеревается предпринять 
в будущем школа Нарва-
Йыэсуу? Начиная уже с 2013 
года некоторые предметы 
преподаются полностью или 
частично на государственном 
языке. Процент таких 
предметов постепенно 
увеличивается, с этого учебного года мы 
достигли уровня 55% преподаваемых предметов 
на эстонском языке во всех классах школы, а в 
1 школьной ступени на русском языке ведутся 
уроки только по русскому языку и математике, все 
остальные предметы на эстонском языке. 
        Не первый год наша школа участвует в 
языковых лагерях, проектах по изучению языка 
в эстоноязычных семьях. В рамках проекта дети 
имеют возможность пожить в эстоноязычной 
среде, получив отличный опыт непосредственного 
общения. А ведь, как всем известно, отсутствие в 
нашем регионе языковой среды – огромный минус 
и проблемы при изучении языка.  
В школе проводится «Языковое кафе», в котором 

тоже хочет поучиться игре на аккордеоне в нашей 
школе и увидеть в будущем свою фотографию на 
обложке музыкального сборника?
София Шван (блокфлейта):
        -Вот уже 8й раз ученики духового класса с 
нетерпением ждут июля, когда в городе Рыуге 
на юге Эстонии «откроет двери» Летняя школа 
ансамбля блокфлейт. В Рыуге нас встречают озеро 

с кувшинками и море музыки барокко, которую 
ребята осваивают под руководством учителей со 
всей Европы. 
        Летом 2022 г. уроки проводили педагоги из 
Нидерландов и Эстонии (Таллинн). По традиции 
Летней школы маленькие ансамбли и большой 
(полсотни музыкантов разного возраста) оркестр 
блокфлейт репетируют с утра до вечера 4 дня, а на 
пятый дают концерт в церкви города Рыуге. 
        Впечатлений от 5 дней, наполненных 
чудесной музыкой. хватает ровно до конца 
учебного года, а в мае блокфлейтисты снова 
тормошат учителя вопросом: а когда мы едем в 
Летнюю школу?
        Итак, летом 2022 года  в Детской 
Музыкальной и Художественной школе Нарва-
Йыэсуу звание самого летнего музыкального 
инструмента поделили блокфлейты и аккордеон. 
Начался сентябрь, и школа встретила 8 новых 
первоклассников. Возможно, через год кто-то из 
них или других юных музыкантов Нарва-Йыэсуу 
(всего учебный год начали 63 ученика) со своим 
инструментом посоревнуется за звание «самого 
летнего из музыкальных».

ЛAДA ШВAН,
директор Детской Музыкальной и 

Художественной школы Нарва-Йыэсуу.

язык не преподаётся, а ведётся общение в игровой 
или любой другой форме. 
        Начиная с этого учебного года, данное 
языковое кафе будет организовывать координатор 
языкового погружения. Также она будет проводить 
языковые занятия в группе продлённого дня, на 
которых будет использовать различные игровые 
и бытовые ситуации, для развития навыка 
разговорной речи. Не останутся с её стороны 
без внимания и учителя школы. Корректировка 
учебных планов и освоение методикой 
преподавания по предметам погружения в 
эстонский язык – это тоже одна из целей данного 
специалиста.
        Школа активно вступила в программу 
языкового погружения, и нам необходим 
координатор по организации совместной работы в 

Ученики школы Синимяэ на пикнике. 
Фото: Ирина Эварт

данной области. В стенах нашей школы уже второй 
год проводятся регулярные дополнительные 
занятия по эстонскому языку в 9-м классе. 
Цель – целенаправленная подготовка будущих 
выпускников к сдаче государственного экзамена. 
        Нарва-Йыэсууская школа продолжает 
готовить детей быть успешными при 
выборе дальнейшего пути обучения, будь то 
гимназическое или профессиональное образование 
после основной школы. Ни один выпускник не 
остаётся без выбора, все могут конкурировать с 
выпускниками других школ и продолжают своё 
обучение дальше.
        Ближайшие год-два должны показать, какие 
результаты приносят предпринятые школой шаги 
в плане усовершенствования владения детьми 
эстонским языком. Пожелаем нашим ученикам 
удачи на государственных экзаменах, а родителям 
терпения!

АНДРЕЙ АКИМОВ
учитель эстонскoгo языкa Нарва-Йыэсуускoй 

школы

Переход на эстонский язык обучения 
в Нарва-Йыэсууской школе

Инструменты, летние и 
очень музыкальные

Концерт летней школы ансамбля блок-флейты в церкви Рыуге. Фото: Маргарета Кишунс

Интересующиеся языком ученики школы Нарва-Йыэсуу и учитель 
Андрей Акимов. Фото: Татьяна Барабанова
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Заседание городского собрания 
Нарва-Йыэсуу от 31 августа
В заседании приняли участие все 17 членов собрания. 
Изменение постановления № 3 городского 
собрания Нарва-Йыэсуу от 29.12.2021 
«Утверждение структуры и состава мест 
обслуживания городской управы Нарва-Йыэсуу». 
        Городская управа предлагает создать в 
структуре городской управы новое рабочее место 
– координатор по туризму и предпринимательству, 
в число первоначальных обязанностей которого 
войдут, среди прочего, работа в сфере туризма, 
маркетинга и предпринимательства в городе, 
составление программы развития и видения 
в сфере туризма в Нарва-Йыэсуу, повышение 
привлекательности города посредством 
экспонирования новых элементов и организации 
мероприятий, разработка новых туристических карт, 
активное сотрудничество с предпринимателями 
и третьим сектором, участие в проектах и 
сотрудничество с различными организациями, в т. 
ч. KIKO и туристический кластер, консультации 
предпринимателей для получения различных 
пособий, в т. ч. через Фонд справедливого перехода, 
разработка поддерживающего предпринимательство 
порядка, общение с городами-побратимами города 
Нарва-Йыэсуу, представительство в различных 
организациях в рамках своей компетенции и т. п.
Изменение постановления № 15 городского 
собрания Нарва-Йыэсуу от 24.01.2018 «Порядок 
выплаты социальных пособий и оказания 
социальной помощи в городе Нарва-Йыэсуу». 
        При обнародовании постановления № 19 
городского собрания Нарва-Йыэсуу от 29.06.2018 
года «Постановление № 15 городского собрания 
Нарва-Йыэсуу от 24.01.2018 „Порядок выплаты 
социальных пособий и оказания социальной помощи 
в городе Нарва-Йыэсуу“» выявлена   неточность. 
Комиссия предложила исключить из проекта статью 
2. На заседании городского собрания Нарва-Йыэсуу 
от 29.06.2022 предложение комиссии о внесении 
поправок не обсуждалось. Таким образом, имевшаяся 
в проекте статья 2 осталась в постановлении.
Нынешним проектом восстановят редакцию ч. 1 ст. 
27 постановления № 15 городского собрания Нарва-
Йыэсуу от 24.01.2018 «Порядок выплаты социальных 
пособий и оказания социальной помощи в городе 
Нарва-Йыэсуу», которая действовала до 01.07.2022.
Изменение «Программы развития города 
Нарва-Йыэсуу до 2027 года» и плана действий 
программы развития, а также «Бюджетной 
стратегии города Нарва-Йыэсуу на 2023–2026 
годы». 
    Городская управа Нарва-Йыэсуу рассмотрела 
редакцию действующей программы развития и 
обнаружила, что программа развития, бюджетная 
стратегия и план действий программы развития 
нуждаются в уточнении, а в некоторых местах и в 
изменении, а срок действия программы развития и 
плана действий нуждается в продлении.
В соответствии с порядком составления программы 
развития и бюджетной стратегии города Нарва-
Йыэсуу городская управа организовала публичное 
выставление 15.07–31.07.2022. Срок программа 
развития города Нарва-Йыэсуу был продлен вместо 
прежнего 2025 года до 2027 года.
Изменение решения городского собрания Нарва-
Йыэсуу № 117 от 30.10.2019 «Утверждение 
самофинансирования проекта „Реновация 
инфраструктуры уличного освещения города 
Нарва-Йыэсуу“».
        Решением городского собрания Нарва-
Йыэсуу № 117 от 30.10.2019 было утверждено 
самофинансирование проекта «Реновация 
инфраструктуры уличного освещения города 
Нарва-Йыэсуу» в размере 358 767,81 евро 
(30% от общей стоимости проекта). Согласно 
решению Центра экологических инвестиций (SA 
Keskkonnainvesteeringute Keskus) о финансирование 
от 18.03.2020 г. № 1-25/488, самофинансирование 
города должно составлять 372 062,59 евро (31% от 
общей стоимости проекта), т. е. на 13 294,78 евро 
больше. В связи с этим необходимо увеличить 
самофинансирование, утвержденное 30.10.2019 
решением № 117 городского собрания Нарва-Йыэсуу, 
на 13 294,78 евро.
Ходатайство об изменении границ между городами 
Нарва-Йыэсуу и Силламяэ в Ида-Вируском уезде. 
        С точки зрения землеустройства и планирования 
строительства целесообразно изменить границы 
административных единиц между городами. 
Принадлежность земель к административным 
границам одного самоуправления упрощает 
планирование и делопроизводство целей 
использования земель.
Городская Управа Нарва-Йыэсуу считает, что 
изменение границ отвечает интересам обоих 
местных самоуправлений, чтобы обеспечить 
сбалансированное и целостное пространственное 
решение местных самоуправлений, учитывающее 
потребности и интересы местных жителей, а также 
устойчивое развитие.
Все правовые акты были приняты 17 голосами «за».
Следующее заседание пройдет предположительно 
28.09.2022.

ЭРЕТ ЛАХТ
помощник городского секретаря

Уважаемый мужчинa, 
приглашаем Вас на прием к 
мужскому врачу/урологу!
Приём доктора Александры Раутио состоится 
в cубботу, 15 октября с 09.00 до 17.00 в городе 
Нарва - Йыэсуу, около СООР магазина (Aдрес J. 
Poska 26).
На приём в мобильный диагностический кабинет 
можно обратиться с конкретными жалобами на 
мочевыделительную и половую системы или 
для профилактического контроля. Регулярный 
контроль помогает выявить доброкачественные 
образования и онкологические проблемы на 
ранних стадиях. Раннее выявление болезни 
увеличивает эффективность лечения и скорость 
восстановления организма.
Чтобы попасть на прием к урологу, необходимо 
направление от семейного врача, без направления 
возможно записаться на платный приём (35 евро 
+ стоимость обследований). Взимается плата 
за посещение (визит) в размере 5 евро у людей 
имеющих страхование (здоровья).
Время приёма необходимо забронировать по 
телефону 4343001 (регистратура Вильяндиской 
больницы) или через сайт digiregistratuur.ee http://
digiregistratuur.ee/.

Город напоминает правила 
благоустройства города 
Нарва-Йыэсуу
Уважаемые собственники и владельцы 
недвижимого имущества, расположенного 
на административной территории города 
Нарва-Йыэсуу, город напоминает вам, 
что согласно правилам благоустройства 
города Нарва-Йыэсуу, собственник или 
владелец обязан содержать свой участок 
и ограждение участка, проводить работы 
по облагораживанию на прилегающей к 
участку или граничащей с ним зоной уборки 
(зоной уборки является территория участка 
и прилегающая к нему территория на 
расстоянии до 3 метров от границы участка), 
своевременно скашивать траву (высота 
травянистых растений не должна превышать 
5-10 см), организовывать обрезку веток 
деревьев, выступающих за границы участка 
и загораживающих средства регулирования 
дорожного движения, мешающих движению 
пешеходов или транспортных средств.
Запрещается без разрешения города 
размещать в дорожном коридоре 
препятствия (камни, штыри из арматуры и 
т.п.), высаживать кустарники, мешающие 
и создающие опасность для движения 
транспортных средств и пешеходов, 
ограничивающие видимость и затрудняющие 
организацию уборки дорог. Посаженные 
кусты необходимо незамедлительно 
пересадить в пределах собственного участка, 
иначе они будут срезаны коммунальной 
службой.

АЛЕКСАНДР КУКСИН

Традиции не нарушаем…
Ураа!!! Поездка в Вембу – Тембу этим летом 
состоялась, да не одна! Большое спасибо, 
нужно сказать нашему мэру Максиму 
Ильину, за поддержку нашей традиции – это 
семейная поездка на целый день в парк 
развлечений. 
        Было организовано 3 автобуса и общее 
количество желающих, составляло 137 человек. 
6 августа в Вембу – Тембу развлекались из 
п. Ольгина – 36 чел., из Синимяэ – 9 чел., из 
Нарва – Йыэсуу – 30 чел. С погодой правда не 
так повезло, как тем, кто поехал 19 августа, 
но зато вся территория была наша. А ребята 
и взрослые, смогли поучаствовать на всех 
развлекательных пунктах, да и не по одному 
разу. Были и те, кто впервые посетил это место 
и у них остались только хорошие впечатления. 
На 19 августа желающих было немного 
поменьше. Из п.Ольгина – 23 чел., из Синимяэ 
– 10 чел., из Нарва – Йыэсуу – 29 чел. 
        Очень здорово, что организуются 
такие совместные семейные поездки, где 
можно отдохнуть и развлечься своей семьёй 
и познакомиться с другими. Уверена, что 
традиции эти, мы нарушать не будем! Всем 
добра, тепла и мира!

MAРИНA ПЕРЦEВA

Адольф Ган 190
В этом году 
исполняется 
190 лет со 
дня рождения 
Адольфа 
Гана, первого 
мэра Нарвы и 
создателя курорта 
Нарва-Йыэсуу.
        Он был 
общественным 
деятелем, 
предпринимателем, 
просветителем, 
поддерживал 
церкви и 
жертвовал 
на благо-
творительность, 
был главой 
большой семьи. Для ознакомления с его 
деятельностью 8 октября с 12:00 до 16:00 
в белом зале Центра по интересам Нарва-
Йыэсуу будет организована конференция и 
открыта выставка.
        Основным докладчиком и составителем 
выставки об Адольфе Гане и его семье 
является Татьяна Климина из Нарвской 
городской библиотеки, а об архитектуре 
курорта Нарва-Йыэсуу и «Вилле Каприччио» 
А. Гана расскажет Мадис Туудер. Помимо 
материалов, найденных в Эстонии, члены 
семьи Ган из Германии и России прислали 
фотографии и воспоминания. Материалы 
из Берлина привез актер и деятель 
киноиндустрии Герт Клотцек, дедом его деда 
Александра Гана был Адольф Ган. 
        Для организации конференции, 
посвященной Адольфу Гану, сотрудничают 
Нарвская Центральная библиотека, Нарвский 
музей, Центр по интересам Нарва-Йыэсуу и 
краеведческий музей Нарва-Йыэсуу.

ТИЙУ ТООМ
хозяйка краеведческого

 музея Нарва-Йыэсуу 

Студенческое пособие 
Студенческое пособие (в размере 75 евро/два 
раза в год - в апреле и в октябре) выплачивается 
студенту, кто получает первое высшее 
образование по аккредитованной государством 
учебной программе. Пособие выплачивается 
студенту до 26 лет (включительно), получающему 
высшее образование по очной и открытой 
форме обучения. Студенту, обучающемуся в 
магистратуре, пособие выплачивается до 26 
лет (включительно). К заявлению необходимо 
приложить документ, подтверждающий обучение. 
Студентам, находящимся в академическом 
отпуске, пособие не выплачивается.
        Заявление можно представить в социальный 
отдел в Нарва-Йыэсуу, Ольгина или Синимяэ в 
часы приема или отправить на электронный 
адрес info@narva-joesuu.ee с цифровой подписью. 
Бланк заявления можно найти на сайте городской 
управы Нарва-Йыэсуу по адресу https://narva-
joesuu.ee/ или в фойе первого этажа здания 
городской управы.
Услуга личного помощника
В рамках проекта «Развитие и интегрирование 
социальных услуг в городе Нарва-Йыэсуу», 
который закончится 31.08.2023 у городской 
управы есть возможность предлагать житпелям 
города услугу личного помощника. Для 
человека эта услуга бесплатная. Оплата услуги 
покрывается за счет проекта. 
        Услуга личного помощника это помощь 
взрослым людям, которые из-за своих проблем со 

В этом году, опять решили организовать 
в Ольгина, Летние Детские Дни в 
августе. С погодой очень повезло и все 
запланированные мероприятия, проходили 
по плану. 
        В первый день, как обычно, ребят 
распределили по отрядам, где были старшие 
и младшие вожатые. «Лимоны» - Андрей 
Маркус и Максим Мосин, «Малинки» - Карина 

Данковцева и Милена Матвеева, «7 белоснежек 
и гном» - Юлия Васильева и Влада Коренькова, 
«Горынычи» - Елизавета Усова и Лейла 
Михайлова. В этом году, к нам присоединились 
5 ребят из Синимяэ, что нас искренне 
порадовало. У них было море впечатлений от 
участия в нашем лагере.  А особенно это было 
понятно, после обратной связи с их родителями. 
И на следующий год, они уже первые в списке. 
        Каждый день был разнообразен – по 
традиции, ребята в отрядах, мастерили – 
Татем, флаг, коробку для голосования и 
рисовали символ лагеря (кто что выбрал). 
Зарабатывали золотые метки и слитки для 
отряда. Был и спортивный день с пикником, 
и игра «Казаки – Разбойники», и любимая 
«Пижамная вечеринка», и потрясающие 4 
мастер класса! Ребята вместе с Катей мастерили 

Вернёмся снова в лето
игру «крестики – нолики», с Андреем лепили 
из глины, с Мариной создавали эксклюзивные 
футболки в стиле тай – дай, в которых потом 
ездили в Нарва  - Йыэсуу, на конкурс «морских 
обитателей» из песка. А также были поездки: в 
Алутагузе (тропа приключений), в Тарту (Аххаа 
центр), в Нарву к Жене Оленину – это был 
завершающий день + награждения.
        Лучшими участниками, кто заработал 

больше всех золотых меток, стали : Керту и 
Матис (самый младший) из Синимяэ и Артём, 
Арина, Лёша, Тимофей, Диана из Ольгина. 
Самым лучшим младшим вожатым, стал 
Максим Мосин! А победителями, кто собрал 
больше всех золотых слитков, оказался отряд «7 
Белоснежек и гном»! Поздравляем! 
        Спасибо всем, и вожатым, и ребятам, а 
также их родителям, за участие, за активность, 
за помощь, за обратную связь! А также 
огромная благодарность Huvikeskus, за 
поддержку Летних Детских Дней, особенно 
Екатерине Рагозиной и Анастасии Богдановой.
        Всем удачи, успехов в учебном году, а 
главное – позитива!

MAРИНA ПЕРЦEВA

Сообщение социального отдела
здоровьем для участия в жизни общества наравне 
с остальными нуждаются посторонней помощи. 
В основном эта услуга предназначена для людей 
с глубокой степенью недостатка, вызванными 
нарушениями движения или зрения. 
Личный помощник помогает человеку в 
повседневной жизни при передвижении, приеме 
пищи, приготовлении пищи, одевании, гигиене, 
работе по дому, когда человек нуждается в 
руководстве или помощи. В обязанности личного 
помощника не входит оказание медицинских или 
оздоровительных услуг, переводы, юридические 
услуги и т.п., а также ремонт и строительство.
Личным помощником не может быть назначен 
человек первой и второй степени родства или кто 
постоянно проживает вместе с нуждающимся в 
услуге.
        Для принятия решения об оказании услуги 
специалист по социальной работе городской 
управы выезжает на дом и оценивает потребность 
лица, обратившегося за услугой, в помощи и 
ее объеме. На основании решения с лицом, 
получающим услугу, и с тем, кто оказывает 
услугу, заключается договор об оказании услуги, 
в котором определяются перечень оказываемых 
услуг, объем, продолжительность и другие 
важные условия оказания услуги.

ВЕРОНИКА СТЕПАНОВА
руководитель социального отдела
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На дне всемирной уборки осенняя погода не помешала собирать в мешки мусор в  лесу и на 
пляже. Фото: Алар Таса

Большие и маленькие летнего лагеря Ольгина. Фото: Марина Перцева
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GreenDice предлагает всем 
возможности развития с 
помощью компьютерных 
устройств
GreenDice AS — это эстонская компания, 
создавшая уникальную концепцию проката 
компьютерной техники. На сегодняшний 
день к ней присоединилось более 200 
предприятий. GreenDice поставила перед 
собой цель предоставить как можно 
большему количеству людей во всем мире 
доступ к качественным IT-устройствам и 
возможность использовать их для своего 
развития при поддержке сообщества.
Зачем нужен прокат техники?
        Сегодня в мире не существует проката 
компьютерной техники! Вполне привычно, 
что это слово путают с повторным 
использованием. Таким образом, на рынке 
продают подержанные устройства, но никто 
точно не знает, что это за товары, откуда они 
поступают и как закончат свой жизненный 
путь. В действительности у людей отсутствует 
представление даже о том, сколько вообще 
устройств найдут новых хозяев. Вместе с 
тем они уже произведены, принесли пользу 
первичному пользователю, оставили в мире 
экологический след, в то время как около 
50% домов в мире не имеют персонального 
компьютера! 
        Цель GreenDice — не продавать 
подержанные устройства, а повышать ценность 
качественной техники через свое сообщество. 
Что такое сообщество GreenDice, и как к 
нему присоединиться?
        Став членом сообщества, можно получить 
персональный компьютер или ноутбук, при 
этом техника настолько быстрая, что такие 
же устройства ежедневно использует в своей 
работе, например, сама команда продаж 
GreenDice. Отдельно стоит подчеркнуть, 
что это не рассрочка, и в конечном итоге 
устройства должны быть возвращены 
GreenDice!
При вступлении на устройства действуют 
пожизненная гарантия и ИТ-поддержка, т. е., 
если с компьютером что-то случится, член 
сообщества может не беспокоиться, GreenDice 
всегда должна обеспечивать своим членам 
исправную технику. Наибольшая ценность для 
сообщества — обучение, в ходе которого можно 
проверить свою компьютерную грамотность и 
получить необходимые навыки.
        Исполнительный директор GreenDice 
Арго Аланийт призывает членов сообщества 
активно высказывать свое мнение. «Мы 
сможем развивать учебную среду только в 
сотрудничестве с членами нашего сообщества. 
Именно поэтому очень важны обратная связь 
людей, картирование умений, интересов и 
потребностей, чтобы мы могли предлагать 
именно такую поддержку, которая больше всего 
нужна», — говорит Аланийт.
Как предприятия вносят вклад в 
сообщество?
        GreenDice может предлагать сообществу 
такие возможности только благодаря своим 
партнерам, для которых важно, куда поступят 
использованные ими устройства и что вообще 
с ними будет. Фирмы, ставшие партнерами 
GreenDice и соответствующие ее показателям, 
сделали реальные шаги для уменьшения 
своего углеродного следа и тем самым создают 
возможности для многих эстонских семей. Так, 
например, этим летом детский сад Karikakar 
в Нарва-Йыэсуу получил для развития 
своей учебной работы и повседневного 
использования шесть ноутбуков от наших 
партнеров Gunvor Services AS и Maru Ehitus.
        «Предложение GreenDice достойно 
признания, поскольку благодаря этому 
горожане, не имеющие возможности 
приобрести персональный компьютер, могут 
использовать качественные устройства по 
выгодной цене. Это хорошая возможность для 
молодых родителей или для пожилых людей. 
Компьютер — лучшее средство, которое 
молодежь или взрослые могут использовать 
для поиска работы, открытия своего бизнеса 
или получения знаний. Благодаря поддержке 
сообщества они смогут начать пользоваться 
компьютером даже с нуля», — говорит 
заведующая социальным отделом Вероника 
Степанова.

АННЕ КРУПП
GreenDice

Уважаемый клиент!
В связи с увеличением расходов на топливо и 
электроэнергию Департамент конкуренции 
согласовал новую предельную цену на услугу 
централизованного теплоснабжения города 
Нарва-Йыэсуу.
         С 1 октября 2022 года действующая 
предельная цена услуги централизованного 
теплоснабжения в городе Нарва-Йыэсуу 
составляет 141,04 евро/МВт·ч с налогом с 
оборота (без налога с оборота 117,53 евро/
МВт·ч).
Цена на топливо составляет основную 
часть конечной цены на тепло, и поэтому в 
текущей ситуации на энергетическом рынке 
довольно часто изменяется цена на услугу 
централизованного теплоснабжения. Цена на 
измельченную древесину выросла за последний 
год в 2,5 раза, а цена на природный газ для 
покрытия пиковых нагрузок выросла примерно 
в 5 раз.

 ЛИЙВИ ЛИЛИЕНТАЛЬ
менеджер по работе с клиентами

Баскетбольная команда Narva-
Jõesuu Linnavalitsus примет участие 
в баскетбольном турнире OPTIBET 
IDA REGIOONI RAHVALIIGA, 
который стартует в октябре. 
Следите за информацией на сайте 
города и в Facebook.

Первые люди в Кудрукюла и 
Нарва-Йыэсуу
        Древнейшие следы 
поселения в Нарва-Йыэсуу 
относятся к новой эпохе, 
которую на сленге археологов 
называют культурой гребенчатой 
керамики. Название происходит 
от того, что глиняную посуду 
того времени часто украшали 
оттисками, сделанными зубчатым 
— гребенчатым — штампом. 
Культура существовала в период 
примерно от 5900 до 3800 лет 
назад и объединяла помимо 
вышеупомянутых ареалов 
нарвской культуры Финляндию, 
Карелию и Северную Швецию. 
В начале культуры гребенчатой 
керамики люди еще жили на 
берегах лагуны, располагавшейся 
между Нарвой и Рийгикюла, 
но в течение нескольких 
столетий она высохла до такой 
степени, что пригодными для 
проживания остались только 
новообразованные проточные 
водоемы и реликтовые озера. 
Намного привлекательнее была 
новая лагуна между Рийгикюла и Нарва-Йыэсуу.
        Находки этого периода были обнаружены 
во всех пяти местах поселения Нарва-Йыэсуу 
и, помимо этого, конечно же, в Кудрукюла. 
В бедной кислородом среде погребенного 
культурного слоя Кудрукюла очень хорошо 
сохранился органический материал: предметы 
из кости и рога, кости животных, птиц и рыб в 
качестве пищевых отходов и даже оставшиеся на 
поверхности глиняной посуды подгоревшие во 
время приготовления остатки еды. Для того, чтобы 
сосчитать места поселений, содержащих такое 
разнообразие находок во всем ареале культуры 
гребенчатой керамики, хватит пальцев двух рук. 
Такое место является большой редкостью. Из 
установленного на основании радиоуглеродного 
метода датирования органических материалов мы 
знаем, что люди культуры гребенчатой керамики 
обитали в этом регионе от 5300 до 5000 лет 
назад. Они тоже были охотниками, рыболовами 
и собирателями, охотились на диких и морских 
животных, ловили рыбу и собирали лесные 
орехи. Янтарь с побережья Латвии или Литвы, 
кремень из центральной России и центральной 
Эстонии и вулканическая порода из Карелии 
метатуф показывают, что протяженность контактов 
живших в Кудрукюла людей простиралась за сотни 
километров.
        С самого начала исследований культуры 
гребенчатой керамики предполагалось, что 
формирование этой культуры в большей или 

Мероприятия на oктябрь
07.10.2022 18:00 Праздник урожая, атриум 
школы Синимяэ. Вечер ведет: Елена 
Деркач. Поёт Сергей Клёнский. Билеты в 
предварительной продаже по 2 евро, на месте - 5 
увро. Билеты в продаже в Доме народов Ольгина 
и в Доме народов Синимяэ. Телефон: 58710230 
Екатерина.
08.10.2022 12:00 выставка и конференция, 
посвященная Адольфу Гану (первому мэру 

В библиотеке Синимяэ 
проходит выставка 
художественных работ Романа 
Санга «МОИ ФАНТАЗИИ»     
Роман Санг — художник-самоучка. Он родом 
поселка Вяндра, уезда Пярнумаа, житель 
попечительского дома „Sinimäe Kodu“.
Этот художник — человек с ограниченными 
возможностями с детства — передвигается в 
коляске.

        Несмотря на трудности в передвижении, 
Роман позитивный человек, который ищет 
вдохновение в природе и выражает свое 
видение в создании картин, реализуя в них свои 
фантазии…
        Роман увлекается психологией, очень 
любит природу, которая вдохновляет его на 
творчество. Своими работами он  доказывает, 
что он талантливый человек и показывает, 
что он такой же, как и мы с вами. Всё это 
ему придает смысл жизни. Творчество дает 
ему много сил, тем самым разрушая границы 
человеческих возможностей.
Роман открыт людям и миру.
Выставка проходит  бесплатно в библиотеке 
Синимяэ до конца октября. 
        В библиотеке имеется  также детская 
комната, где дети могут играть в настольные 
игры, рисовать, читать книжки как на русском, 
так и на эстонском языке. Есть разные разделы 
эстонской и русской литературы для взрослых 
читателей. Каждый читатель обязательно 
найдет для себя что-нибудь интересное! 
Библиотека находится по адресу Кеск, 1 в 
образовательном комплексе, под одной крышей 
со школой и спорткомплексом.
Приходите, ждем вас!

ТAТЬЯНA КOРЕЛИНA
главный специалист библиотеки.

Извещение об установлении 
детальной планировки 
недвижимости Vello, находящейся в 
поселке Ольгина в Нарва-Йыэсуу
Городская управа Нарва-Йыэсуу извещает 
о том, что распоряжением городской 
управы Нарва-Йыэсуу № 343 от 23.08.2022 
была утверждена детальная планировка 
недвижимости Vello, находящейся в поселке 
Ольгина в Нарва-Йыэсуу.
Решение готовой детальной планировки 
предусматривает разделение недвижимости 
Vello на две части и планирование права 
на строительство отдельных жилых домов 
на образовавшихся недвижимостях. Также 
в детальной планировке предусмотрены 
решение, связанное с дорожным движением 
и парковкой, наличие инженерных сетей, 
принципы озеленения и благоустройства, 
архитектурные условия планируемой 
застройки.
Площадь планировочной зоны составляет 
примерно 7284 м².
При составлении решения детальной 
планировки местное самоуправление 
учло установленную общую планировку и 
нынешнюю среду.
Влияние реализации детальной планировки 
на экономическую, социальную, культурную и 
природную среду будет скорее положительным.
С полным текстом распоряжения городской 
управы и с материалами детальной планировки 
можно ознакомиться в канцелярии городской 
управы Нарва-Йыэсуу, по адресу Я. Поска, 26, 
II этаж, Нарва-Йыэсуу, а также на странице 
города по адресу http://narva-joesuu.ee/
kehtestatud-det.planeeringud.
Основание для публикации извещения: ч. 3 ст. 
139 Закона о планировании.

ОЛЬГА РУДОМИНА
планировщик

меньшей степени было связано с миграцией — 
приходом новых людей на восточное побережье 
Балтийского моря. Однако археологические 
находки в Финляндии и Эстонии указывают на то, 
что в этом процессе участвовало и более раннее 
местное население. Исходный район миграции 
искали в разных местах, но лучшего места, чем 
Карелия, пока не нашли. Изготовленные людьми 
предметы и использованные материалы позволяют 
нам прийти к верным выводам о перемещениях 
или оседлости древних народов, но для полной 
уверенности этого всё же (или, по крайней мере, 
кажется) недостаточно. Необходимую уверенность 
дали развившиеся скачкообразно за последнее 
десятилетие генетические исследования. 
Найденные в Кудрукюла кости трех человек – 
мужчины, женщины и девочки – были одними из 
первых, которые использовались для исследования 
старой ДНК древнего населения Эстонии. И 
несущая генетическую информацию нуклеиновая 
кислота была найдена. Это указывало на то, 
что предки захороненных в Кудрукюла людей 
происходили из районов к востоку от Эстонии, где 
(включая Карелию) тысячи лет назад жили люди 
со сходной генетической вариабельностью.

АЙВАР КРИЙСКА,
профессор лабораторной 

археологии Тартуского университета

Нарвы, который внес огромный вклад в развитие 
курорта Нарва-Йыэсуу). Белый зал, Kеск 3, 
Нарва-Йыэсуу.
21.10.2022 16:00 День пожилого человека, 
Белый зал, Кеск 3, Нарва-Йыэсуу. Вечер ведет: 
Елена Деркач, поёт Сергей Клёнский. Билеты в 
предварительной продаже по 2 евро, на месте -5 
евро . Билеты в продаже в Центре по интересам 
Нарва-Йыэсуу (Белый зал), тел.: 58710230 
Екатерина.

ЕКAТEРИНА  РOГOЗИНА

По следам поселенцев каменного 
века Нарва-Йыэсуу 3

Поселения каменного века в Нарва-Йыэсуу и Кудрукюла 
(источник Земельный департамент, данные Айвар Крииска, 
выполнение Ирина Хрусталева).

Уже пять лет спортивное здание Синимяэ являлется другом для всех наших, кто ценит 
спорт. Как для маленьких, так и для больших. Фото: Алар Таса
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